

XXXI

TECMUN Jr.

Organización del Tratado
del Atlántico Norte

XXXI TECMUN Jr.
Horario de sesiones

Miércoles 15 de noviembre

Registro	8:00 – 9:00 h.
Ceremonia de Inauguración	9:00 – 10:00 h.
Receso	10:00 – 10:30 h.
Primera Sesión	10:30 – 12:30 h.
Receso	12:30 – 13:00 h.
Segunda Sesión	13:00 – 15:00 h.
Comida	15:00 – 16:00 h.
Tercera Sesión	16:00 – 18:00 h.

Jueves 16 de noviembre

Conferencia Magistral	8:30 – 9:30 h.
Receso	9:30 – 10:00 h..
Cuarta Sesión	10:00 – 12:30 h.
Receso	12:30 – 13:00 h.
Quinta Sesión	13:00 – 15:00 h.
Comida	15:00 – 16:00 h.
Sexta Sesión	16:00 – 18:00 h.

Viernes 17 de noviembre

Séptima Sesión	8:00 – 9:30 h.
Receso	9:30 – 10:00 h.
Octava Sesión	10:00 – 12:00 h.
Receso	12:00 – 12:30 h.
Novena Sesión	12:30 – 14:40 h.
Comida	14:40 – 16:00 h.
Ceremonia de Clausura	16:00 – 18:30 h.

XXXI TECMUN Jr.

Agenda General

Secretario General: Santiago Gutiérrez Caycedo

COORDINACIÓN GENERAL

Jefa de Coordinación General: Lía Naomi Mejía Vargas

*Supervisor de Coordinación para el Contenido Mediático: Emiliano Avalos Hernández y
Cristian Rodríguez Lane*

ASAMBLEA GENERAL

Subsecretaria General: Monserrat Ríos Fernández

Supervisora de Coordinación: Juliette Abby Orihuela Núñez

Sesión Plenaria de la Asamblea General

Presidente: Regina Covarrubias Rosales

- A)** Medidas para regular la crisis humanitaria en la República de Haití, partiendo de los desplazamientos forzados ocasionados por la violencia por parte de grupos criminales.
- B)** Estrategias para regular la crisis social en la República Islámica de Irán y contrarrestar el uso de pena de muerte como medio de represión, partiendo de las protestas antigubernamentales contra las leyes de moralidad de 2022

Primera Comisión de Desarme y Seguridad Internacional

Presidente: Paulo Souto Núñez

- A)** Estrategias para imposibilitar la posesión y desarrollo de armamento nuclear en la República Islámica de Irán garantizando la seguridad internacional.
- B)** Estrategias para evitar el uso de armamento y fuerza hostil en el conflicto fronterizo entre la República de Armenia y la República de Azerbaiyán por el enclave del Alto Karabaj en el Cáucaso del sur.

Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados

Presidente: Arantza González de la Peña

- A)** Acciones para reforzar la respuesta internacional con el fin de garantizar la seguridad y el acceso a servicios básicos de los refugiados provenientes del llamado Cuerno de África como consecuencia de la sequía y los conflictos internos en la República Democrática de Somalia.
- B)** Medidas para proteger y asegurar el cumplimiento de los derechos humanos de las personas desplazadas internamente, solicitantes de asilo y refugiados como consecuencia de la crisis social en la República Democrática del Congo.

United Nations Entity for Gender Equality and the Empowerment of Women

President: Nuri Valentina Galindo Gutiérrez

- A)** Measures to guarantee the economic empowerment of women in the Middle East with an emphasis on the Islamic Republic of Afghanistan after the ban of work for Afghan women and its consequences.
- B)** Procedures to reinforce and protect reproductive rights for women in Africa as a consequence of the HIV and AIDS pandemic.

Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente

Presidente: Jorge Roel Rodríguez Alcantara

- A) Mecanismos para frenar la desertificación en el continente africano, con énfasis en la sequía y las prácticas agrícolas no sostenibles en la región del Sahel.
- B) Acciones para mitigar el impacto ambiental de la industria textil en países del sur de Asia, abordando la producción de moda rápida.

Histórica Organización de los Estados Americanos

Presidente: Abril Victoria Rodríguez Aguirre

- A) Medidas para conciliar la paz entre las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia-Ejército del Pueblo (FARC-EP) y el gobierno de la República de Colombia con énfasis en salvaguardar los derechos humanos de los ciudadanos.
- B) Estrategias para frenar las hostilidades desencadenadas por el control de las islas Malvinas entre Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte y la República de Argentina con énfasis en proteger los derechos de soberanía y los intereses de los poblado

United Nations Office on Drugs and Crime

President: Valeria Arroyo Jerez

- A) Strategies to curb and counter migrant smuggling coordinated by criminal organizations, with emphasis on the South and Central America to North America route.
- B) Approaches to prevent and counter the spread of Xylazine and Fentanyl in North America with preeminence in Philadelphia's "Zombie zone".

CONSEJO ECONÓMICO Y SOCIAL

Subsecretaria General: Catherine Romina Espinoza Mora

Supervisora de Coordinación: Brenda Noreña Mejía

Comisión de Prevención del Delito y Justicia Penal

Presidente: Miranda Senties Carmona

- A) Estrategias para disminuir la actividad del crimen organizado trasnacional en la Triple Frontera, entre la República del Paraguay, la República Argentina y la República Federativa de Brasil debido al problema del control territorial ocasionado por la insuficiencia en el imperio de la ley y corrupción.
- B) Acciones para erradicar cualquier sistema de tortura a prisioneros en los centros penitenciarios efectuado por el personal de seguridad en la República Árabe Siria.

Organización Mundial de la Salud

Presidente: Aranza Michelle Castro Rivero

- A) Medidas para mejorar la salud mental en adolescentes con énfasis en la eliminación de trastornos psicológicos tras los efectos del confinamiento de la pandemia de COVID-19.
- B) Estrategias para priorizar el acceso a los servicios de salud sexual reproductiva en zonas rurales de Latinoamérica y el Caribe.

Human Rights Council

President: Regina Lacorte Mariscal

A) Measures to stop the displacement of families caused by organized crime in vulnerable communities in the United States of Mexico.

B) Actions to ensure the human rights of prisoners after the approval of the Exception Regime in the Republic of Salvador, focusing on the so-called "war against gangs" headed by the government of Nayib Bukele.

Comisión Económica y Social para Asia y el Pacífico

Presidente: Giovanna Gamboa Molina

A) Estrategias para implementar un desarrollo de proyectos que aumenten el comercio e infraestructura en Asia y el Pacífico debido a que las zonas productivas se han visto afectadas por los desastres naturales.

B) Medidas para mejorar la calidad de vida de las personas de bajos recursos en las estructuras institucionales de salud y vivienda debido a los conflictos territoriales entre la República Kirguisa y la República de Tayikistán.

United Nations Convention Against Corruption

President: William Vázquez Hernández

A) Measures to reinforce and criminalize any act deemed corrupt in Latin America on the police department focusing on the systematic and police-citizens variants.

B) Measures to stop the theft of assets executed by the government in the Republic of Equatorial Guinea coming from the oil industry causing a defunding on education and health sectors.

Foro Político del Alto Nivel para el Desarrollo Sostenible

Presidente: Sara Sofía Govantes Cruz

A) Medidas para detener y prevenir el impacto que tiene la moda rápida en Europa y Asia, con énfasis en las tres dimensiones de desarrollo sustentable.

B) Acciones para impulsar el turismo sostenible con énfasis en los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo del Caribe.

Commission on Science and Technology for Development

President: María José Parra Meza

A) Strategies to replace animal testing with new technological developments in the makeup industry in Latin America, the European Union and the People's Republic of China.

B) Measures to improve the challenges of the labor market due to new sciences and technologies, adapting workers to them with an emphasis on Europe and North America.

AGENCIAS ESPECIALIZADAS Y ORGANISMOS REGIONALES

Subsecretario General: Bruno Ramírez Barcelata

Supervisora de Coordinación: María Fernanda García Bautista

Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial

Presidente: María Sigaru Alcantara Nieva

A) Medidas para reducir los efectos adversos por desastres ecológicos a causa de la industrialización química con énfasis en la República de la India, Japón y el Estado de Kuwait

B) Estrategias para impulsar el desarrollo industrial sustentable con el fin de reducir los altos índices de gases de efecto invernadero en América Latina y el Caribe

Organization for the Prohibition of Chemical Weapons

President: María Fernanda Vázquez Trejo

A) Measures to solve the multiple attacks of chemical weapons on the Syrian Arab Republic, focusing on the chemical problem of Khan Sheikhou in 2017

B) Measures to prevent the usage of neurotoxins as weapons, emphasizing the novichok attacks led by the Russian government

International Criminal Police Organization

President: Mariana Carolina Guerrero Zárate

A) Measures to halt the growth of human trafficking networks in Southern Asia, with emphasis on organ trafficking

B) Strategies to cope with the massive firearms trafficking in Latin America, focusing on the triple border between Paraguay, Brazil and Argentina

Comité Internacional de la Cruz Roja

Presidente: Yamir Bandala González

A) Medidas para proteger a las víctimas y desplazados después de la toma de control del partido Frente de Liberación Popular de Tigré en la República Democrática Federal de Etiopía.

B) Acciones para garantizar el bienestar y salvaguardar la dignidad de los afectados por el conflicto civil en la República Árabe Siria en los campos de refugiados, así como en las rutas utilizadas.

Organización del Tratado del Atlántico Norte

Presidente: Paulette Mayen Álvarez

A) Fortalecimiento de estrategias para la protección de civiles en el conflicto armado entre la República de Serbia y la República de Kosovo, con énfasis en el mantenimiento de la paz

B) Estrategias para contrarrestar los ciberataques hacia la República de Ucrania en el ciberespacio; dentro de la problemática de la Federación de Rusia y sus consecuencias, con el fin de salvaguardar la información del Estado y la OTAN

Security Council

President: Yésika Pamela García Trejo

A) Actions to mitigate the crisis in Lake Chad Basin, addressing violence, economic recovery and security restoration

B) Strategies for the prevention of nuclear accidents with an emphasis on Russia, France and the United States of America

International Criminal Court

President: Manuel Alejandro Grajales Santillán

A) The Prosecutor v. Saif Al-Islam Gaddafi

B) The Prosecutor v. Patrice-Edouard Ngaissona Abdel Raheem Muhammad Hussein

“Cuando uno hace algo con el corazón, uno debe sentirse orgulloso”
-Fernando Alonso Díaz

Para ti:

Hace 6 años comenzaba mi aventura en el mundo de los Modelos de Naciones Unidas, recuerdo mucho mi primer modelo, era el delegado de Guinea Bissau en un comité de la UNESCO, buscábamos soluciones para el robo de arqueología marina. Aquel niño de sexto de primaria, quien casi llora en su primera vez pasando a la lista de oradores, hoy es el Secretario General del Modelo de Naciones Unidas más grande de América Latina, TECMUN.

Cuando empecé en los Modelos de Naciones Unidas era un mundo lleno de incertidumbre, pero poco a poco me fui adentrando más, hasta llegar aquí, vaya que ha sido un camino largo, pero ha valido la pena. En el camino he conocido muchas personas que me han inspirado, ahora te toca inspirarme. Gracias a ti, sigo aquí, te quiero agradecer por inspirarme a seguir parándome al frente y seguir con un sueño.

Para ti, delegación, embajada, juez, agente o defensor; sea tu primera vez en un modelo o tu décima, espero que estos 3 días de debate y arduo trabajo den sus frutos. Antes que nada, me gustaría que se sientan **orgullosos** del trabajo que han realizado, pararse en un foro no es fácil, y son ustedes los valientes que lo hacen. Siéntanse aún más **valientes** por convertirse, aunque sea solo en 3 días, en agentes de cambio, por **atreverse** a levantar su placa en caucus moderado, por tener **iniciativa** para negociar en caucus simple y por hacer sus propuestas, que, aunque suenen muy locas, intenten **cambiar al mundo**.

Te invito a aprovechar esta oportunidad, a que goces estos 3 días y que no tomes este modelo como una tarea más o como una obligación de tu escuela, sino que tengas la **iniciativa y seas valiente para atreverte y que cambies al mundo**.

Santiago Gutiérrez Caycedo
Secretario General para el
XXXI TECMUN Jr.

“Be a lover. Give love. Choose love. Always”
- Harry Styles

Querido participante:

Espero que estos tres días sean más que un modelo de Naciones Unidas, probablemente hayas escuchado esto en TECMUN antes, o si es la primera vez que estás aquí, prepárate para escuchar una y otra vez que TECMUN cambiará tu vida, o al menos los siguientes años. Tal vez suene muy cliché la frase, o tal vez creas que no es cierto, pero déjame decirte que al menos a mí, sí me cambió el rumbo. No te das cuenta del gran impacto que algo tiene en tu vida hasta que se comienza a ir, y siendo este mi penúltimo TECMUN después de dos años como parte del Secretariado, puedo decir que nada hubiera sido igual sin esta familia.

Este modelo de Naciones Unidas va más allá de tomar el papel de una delegación y mantener una postura, se trata también de reconocer realidades alternas a las propias y poder reconocer el poder que tenemos. En un mundo tan caótico, es importante que siempre tomemos en cuenta que no todas las personas vivimos en una misma realidad, desafortunadamente, algunos se enfrentan a dificultades día a día, mientras otros viven en la comodidad y los lujos. Hoy más que nunca debemos de alzar la voz como nuevas generaciones, es de suma importancia que luchemos por un mundo mejor para nosotros y para las generaciones que vienen; porque esto no se trata de ser egoístas y velar solo por nosotros, sino también cuidar el futuro de las próximas personas que estarán en este mundo.

Es muy fácil odiar algo o alguien, odiar algo que haces, crear un discurso de odio, propiciar cierta discriminación, pero lo más difícil siempre va a ser amar, amar lo que haces, amar por quién lo haces, o amarte a ti. Y cuando logres amarte, amar lo que haces y por quién y por qué lo haces, entonces habrás ganado.

Si hay algo que quiero que tomes en cuenta durante estos tres días, quiero que sepas que no hay nada más valioso que luchar por aquello que amas, ya sea una causa o algún pasatiempo, nunca permitas que nada ni nadie te quite el amor por aquello que haces. Desde una experiencia propia, por favor nunca te rindas ante aquello que te apasiona, porque por algo has llegado tan lejos y por algo estás poniendo tanto esfuerzo a aquello que mueve tu alma y mente día con día.

Espero de todo corazón que disfrutes al máximo estos tres días del modelo, espero que conozcas gente nueva, realidades distintas a la tuya, o mejor aún, que encuentres esa motivación por seguir queriendo cambiar al mundo. Créeme que no hay logro más satisfactorio que impactar a aquellos que nos rodean.

Lía Naomi Mejía Vargas
Jefa de Coordinación para el
XXXI TECMUN Jr.

Estimado participante,

Se necesita mucho valor para pasar al frente y hablar durante un minuto, para pararse frente a una comisión llena de ojos fijos en ti esperando la posición de tu delegación acerca de un determinado tema. Sin embargo, una vez que empiezas a hablar, la información comienza a fluir y te das cuenta de que todo el tiempo y esfuerzo dedicado a tu investigación, a descubrir un nuevo tema, a adoptar y adaptarse a la posición de un país a pesar de posiblemente no sentirse identificado por completo, todo el interés que aplicaste en tu preparación para ese tipo de momentos se vuelve totalmente digno de él. TECMUN no es sólo una simulación de un comité de las Naciones Unidas, TECMUN pasa de descubrir gente nueva y hacer nuevos amigos a descubrir nuevas habilidades que quizás no habrías descubierto si no fuera por el primer paso que diste al investigar sobre tu delegación y levantar la mano para participar y hablar para expresar el punto de vista de tu delegación, o incluso participando en sus proyectos de resolución y guiando a tus compañeros en varias y diversas ideas.

Para mí, TECMUN ha abierto muchas puertas a increíbles oportunidades y gente fabulosa. Espero que haga lo mismo para ti, recuerda que lo más importante de este tipo de experiencia no es un trofeo sin sentido o una distinción que tarde o temprano será olvidada. Lo más importante es disfrutar de esta experiencia y sacar lo mejor de ella para crecer como individuo. Deseo que tengan una experiencia increíble en esta edición, conozcan a gente nueva, participen y lo más importante disfruten del ahora.

Mis mejores saludos,

Bruno

Bruno Ramírez Barcelata
Subsecretario para las Agencias Especializadas y Organismos Regionales para el
XXXI TECMUN Jr.

“Everything will be okay
in the end, if it's not okay,
it 's not the end.
John Lenonn.

Estimado Embajador:

En estos tres días del modelo has estado contribuyendo a desarrollar un mejor papel en mi presidencia, el cual ha sido parte de mis aspiraciones desde que entré a TECMUN, remontándonos en 2019, por eso reconozco tu gran participación en este modelo Jr de las Naciones Unidas.

Desde el día uno que recibí la presidencia acepté el reto. Con el deseo de crear un debate interesante, ya que uno de mis objetivos principales es que los participantes logren resolver los tópicos y aprendan a desarrollar puntos de la mejor forma. Desde entonces he trabajado arduamente para lograr las metas que me propuse, así que di mi mayor esfuerzo para desarrollar el handbook volviendolo claro y preciso para la investigación de los embajadores, por eso esta presidencia se volvió un trabajo de día a día para pulir los aspectos en los cuales pueda mejorar y los que llegue a presentar.

Así que, con la voz que le das al embajador en el modelo estás apoyando a que esta presidencia continúe con el camino hacia la meta final.

Como participante en el modelo estás dejando una huella en este trayecto, por lo cual te agradezco que seas parte de este proceso.

Siendo presidenta de NATO espero que los embajadores tengan un debate fluido y emocionante, para que puedan llegar a acuerdos para resolver el tópico que hayan escogido y sembrar conocimiento en los participantes para que regresen a TECMUN y puedan desarrollar diferentes maneras de aplicar lo que aprendieron en el modelo.

Puesto a que aspiro a que aprendan a hablar sin miedo y escuchen atentamente lo que los demás dicen, ante todo deseo que los participantes recuerden esto como una experiencia más en su formación y quieran continuar en este camino.

Paulette Mayen Álvarez

Presidente de la Organización del Tratado del Atlántico Norte para el

XXXI TECMUN Jr.

Antecedentes

La Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) fue creada el 4 de abril de 1949 con la firma del Tratado de Washington. Fue originada a causa de los impactos y recesiones de la Segunda Guerra Mundial, priorizando la protección a cada miembro. Se desarrolla en base al Artículo 5 del Tratado de Washington enfocado en la defensa colectiva, utilizando operaciones de vigilancia terrestre y aérea, sobre civiles en emergencia, misiones de gestión de crisis ,etc.

Se fundó sobre el Artículo 51 de la Carta de las Naciones Unidas, en el cual se le da prioridad a la libertad y seguridad de los integrantes, tras la respuesta positiva se han ido integrando más miembros creando una organización que cuenta con 31 miembros hoy en día.

Facultades

La OTAN analiza y discute aquellas problemáticas que se presentan, volviendo la discusión una parte fundamental del proceso y haciendo que las partes estén comprometidas a la cooperación mutua.

- Brinda apoyo militar de otros países y organizaciones, que se rigen sobre el Artículo 5, el cual establece que cualquier ataque hacia una nación que es integrante se considera un ataque hacia todas las naciones;
- Desarrolla y promueve relaciones entre miembros, para fortalecer asociaciones y aclarar la utilidad de los principios en los que se basaron;

- Promueve valores democráticos y políticos para apoyar a los miembros en caso de apelar a la consulta y cooperación, está avalada al Artículo 4 del Tratado, en donde se contempla el orden de la integridad territorial;

Tópico A

Fortalecimiento de estrategias para la protección de civiles en el conflicto armado entre la República de Serbia y la República de Kosovo, con énfasis en el mantenimiento de la paz.

*Por: Paulette Mayen Alvarez
Emiliano Melchor Romo*

Antecedentes:

En 1990 Yugoslavia estaba conformado por Serbia y Montenegro, hasta 2003 se donde se disolvió de la identidad, volviendo a la República de Bosnia-Herzegovina, la República de Croacia, la República de Eslovenia, la República de Macedonia del Norte, la República de Crna Gora-Montenegro y la República de Serbia, países divididos. Ante dicha división, La República de Kosovo quiso formar parte, de tal modo que decidió luchar por su independencia en respuesta a eso, entidades en contra del movimiento lanzaron operaciones militares de la Guerrilla del Ejército para la obstrucción de la liberación de Kosovo. Esto causó disturbios y agresiones para los civiles del país; en respuesta la Organización de las Naciones Unidas (ONU) decidió mandar tropas aéreas y terrestres en nombre de La Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN). El objetivo principal fue salvaguardar la seguridad del Estado y a los civiles en riesgo. Por lo cual para marzo y junio de 1999, se generó una campaña de bombardeos, con el fin de calmar los disturbios, fue tan benevolente¹ para la república de Kosovo las medidas que fueron tomadas, por lo que muchos grupos de militares de la república de Serbia abandonaron sus puestos.

Dentro de la problemática muchos países expresaron su angustia por lo que decidieron colaborar con la seguridad del país mandaron integrantes y grupos capacitados para los ejércitos, de aquellas tropas que pretendían cuidar las fronteras afectadas por los civiles y grupos representativos de la entidad, dentro de las tropas todas estaban enfocadas a detener aquellas actividades que estaban en contra de Kosovo y sus reconocimiento. Partiendo de esto, en febrero del 2000 las fuerzas de la OTAN derribaron a cuatro aviones de combate serbios que sobrevolaban la zona destinada a ser vigilada por la OTAN y la ONU. Siendo así

¹ **Benevolente:** Buena voluntad o afecto hacia personas sobre las que se tiene autoridad.

la primera respuesta de ataque de la Organización, con el fin de salvaguardar la seguridad de la república y sus integrantes.

La independencia de la República de Serbia y la República de Kosovo

Esta problemática se remonta desde los años 90 's cuando Kosovo se separó de Yugoslavia causando un conflicto entre la Guerrilla del Ejército y La República de Kosovo, ante dicha problemática y referidos resultados, la ONU tomó la decisión de intervenir para priorizar la protección de los ciudadanos y del Gobierno. Debido a esto fueron enviados 4,200 soldados de 27 socios de la OTAN a la República donde ocurrieron los ataques. Por lo consiguiente la Organización buscó una solución que satisficiera a ambos lados. Así que se implementaron las acciones de Fuerza de Kosovo (KFOR) el 12 de Junio de 1999, donde se le daba enfoque a la seguridad de los civiles a partir de 4 brigadas multinacionales con base en la resolución 1244 que fue aprobada para la misión de administración Provisional de las Naciones Unidas en Kosovo (UNMIK). En respuesta los manifestantes aumentaron los ataques y sus armamentos, volviendo los disturbios más recurrentes y riesgosos.

De manera que en 2008 cuando la República de Kosovo fue considerada un país independiente sin la aprobación de Serbia y España, muchos países occidentales decidieron brindar su apoyo, tales como Estados Unidos, Alemania, Francia, Italia y Reino Unido, mientras la República de Serbia, junto con otros países como Rusia, Grecia, España y Rumania no comparten la misma ideología. Este evento ha detonado la tensión en la zona de los Balcanes, convirtiéndola en una zona inestable. Por lo tanto a la República de Kosovo no se le ha dado ingreso a la Unión Europea, ya que se encuentra en un conflicto y está enfocado en atender otras problemáticas.

Las Fuerzas de Kosovo (KFOR)

El organismo comenzó con una campaña aérea para prevenir catástrofes humanitarias que ocurrieron debido a la división de entidades, esta tuvo un plazo de 78 días, esta fue lanzada en marzo de 1999. Las fuerzas de KFOR, surgieron a partir de la Resolución del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas (CS) 1244, la cual fue firmada y aprobada el 10 de julio de 1999, incluyendo el Acuerdo Técnico-Militar y el Capítulo VII de la Carta de la ONU. La organización cuenta con 3.700 soldados de 27 países aliados a la OTAN, el enfoque principal siempre fue aquel de proteger y promover los mandatos de la comunidad Kosovar, tales como la prevención de hostilidades y amenazas repetidas a la República por parte de las fuerzas yugoslavas y serbias; crear un entorno seguro para garantizar la seguridad y el orden público; la desmilitarización del Ejército de Liberación de Kosovo; el apoyo a los esfuerzos internacionales y la coordinación de la presencia civil internacional.

Así pues, desde el 12 de junio de 2008 se implementaron tareas adicionales para la cooperación con las autoridades nacionales e internacionales, de tal modo que se pueda facilitar la retirada del Cuerpo de Protección de Kosovo, el establecimiento de la Fuerza de Seguridad de Kosovo y organismos civiles que supervisarán la KFOR. Por lo cual la OTAN supervisó la puesta en marcha y el entrenamiento de las fuerzas de seguridad privadas multinacionales, profesionales y controladas por civiles de Kenia, ya que, la organización de Fuerza de Seguridad de Kosovo es una fuerza voluntaria con armas ligeras. El tamaño total de las fuerzas de KSF es de hasta 2500 miembros del personal en servicio activo y 800 reservistas.

Concretamente la seguridad ha mejorado desde los días 11 y 12 de junio de 2009, cuando la defensa de la OTAN fue ajustada en KFOR creando la presencia disuasoria² en las zonas actualmente cubiertas, siendo las fronteras que dividen Kosovo de Serbia. Esta nueva implementación ha dado frutos a tal grado que se llegó al punto máximo de éxito, siendo un ambiente de tranquilidad. Cuando se llegó a dicho punto fue en febrero de 2010 en la Puerta 1, por lo cual el número de tropas disminuyó y se trasladó a la Puerta 2 para seguir con su objetivo de alcanzar la presencia disuasiva. Por otro lado, la mejora de la situación de seguridad local en Kosovo también ha permitido a la OTAN continuar con la implementación del llamado proceso de desarme: la transferencia gradual de la seguridad de los sitios del patrimonio religioso y cultural a la protección de la KFOR, este es administrado por la Policía de Kosovo.

A fines de 2013, la KFOR había eliminado ocho propiedades de estatus especial: el Monumento Gazimestan, el Monasterio Gračanica, el Monasterio Zosist, el Monasterio Budislavich, el Monasterio Goriot, las Ruinas del Arcángel, la Abadía de Hadewych y el Patriarcado de Paige. Actualmente, solo un sitio designado, el Monasterio Decani, permanece bajo la protección permanente de la KFOR.

Problemáticas en la actualidad

En continuidad, Kosovo y Serbia mantienen una relación de tensión, debido a las decisiones que ha tomado el gobierno de Serbia, como por ejemplo, dejó de reconocer los documentos oficiales de Kosovo en las fronteras, incluyendo los papeles oficiales de los

²**Presencia disuasoria:** Efecto de una regulación que crea incertidumbre sobre las consecuencias que pueden derivarse del ejercicio del derecho o facultad a que se refiere, hasta el punto de desincentivar su ejercicio. (Real Academia Española, 2023)

nativos de Serbia. Esto provocó revueltas entre los civiles, haciendo que se alcen en armas, protesten y alteren la paz en el Estado, todos estos problemas han causado un disturbio provocando bajas en la zona, lo cual llevó a 50 manifestantes heridos, 30 soldados fracturados o quemados y 10 soldados impactados por balas.

En relación con los ataques, el más reciente sucedió el 29 de mayo del 2023 enfrente del edificio municipal de Zvecan, a 45 kilómetros al Norte de la capital Pristina. El suceso tuvo un gran efecto, al grado que prendió la alarma, cuando los nativos de Serbia perturbaron a las tropas de la OTAN, las cuales estaban a disposición de Kosovo ante posibles ataques. En dicho acontecimiento, los manifestantes agredieron a la multitud de navales con gas lacrimógeno, azotes y armas, dejando a los navales de la Organización en estado crítico. Es por ello que la intención es aquella de fortalecer las estrategias y mantener a los civiles, a los navales de ambos gobiernos fuera de peligro.

Dentro de los disturbios, los manifestantes tomaron posesión del perímetro del monumento del gobierno y perturbaron a las tropas de la OTAN agrediéndolos con bombas de gas, azotes, armas letales, entre otros. En cuestión de horas gran parte de los navales resultaron heridos y en estado crítico, ya que la misión de las tropas era aquella de proteger sin alterar la paz, por lo que su único método de defensa fueron los escudos y el gas lacrimógeno. Es por ello que la intención de la Organización es aquella de fortalecer las estrategias y mantener a los civiles y navales de ambos gobiernos fuera de peligro, dándole flujo a los documentos requeridos.

Los civiles dentro de la problemática

En cuanto a la población de Kosovo, el 92% de habitantes que forman parte al país, únicamente el 6% de ellos son nativos de la República de Serbia, dentro de ese pequeño porcentaje, la multitud no está dispuesta a considerarse un civil que conforman al país de Kosovo, por lo tanto no se prestan a utilizar documentos del país, tales como: matrículas, cédulas, identificaciones y más el motivo de ello, es aquello de no reconocer a Kosovo como un país independiente. No obstante para aplacar los acontecimientos, la Unión Europea (UE) creó un acuerdo para no imponer multas a aquellos miembros que no deseen cambiar sus placas a placas locales, esto fue importante para los nativos de Serbia, que llegó a tal grado donde los civiles lucharon en nombre de sus raíces.

Como resultado ante la problemática de la región, el desplazamiento de los refugiados fue una de las propiedades para su propia seguridad haciendo que muchos abandonaran sus hogares en busca de refugios.

Como resultado, el desposeimiento de los refugiados afectó tanto a los serbios como a los albaneses en Kosovo ha sido de suma importancia, muchos civiles se han visto obligados a abandonar sus hogares y buscar refugio en otras partes de la región e incluso en otros países. Han habido numerosos actos de violencia por parte de las fuerzas armadas y/o de organizaciones paramilitares³ contra la población civil, incluyendo la gran división étnica y segregación racial⁴ En estos actos en contra de Kosovo se incluyen la tortura y la destrucción de propiedad civil, creando un ambiente complicado para muchas personas, ya que acceder a los servicios básicos como el suministro de agua, electricidad, salud, etc. Esto ha llevado a que las comunidades serbias de Kosovo creen tensiones y obstaculicen la coexistencia pacífica.

³ **Paramilitar:** Grupo de personas afiliadas a una organización de ese tipo.

⁴ **Segregación racial:** Separación de distintos grupos raciales en los diversos lugares y ámbitos de la vida colectiva diaria -colegios, restaurantes, etc.- o para acceder a ciertos bienes o servicios.

References

1. Barrero, M. (2023, mayo 30). *¿Qué pasa en Kosovo?: la OTAN refuerza su presencia tras violentos disturbios*. France 24.
<https://www.france24.com/es/europa/20230530-kosovo-la-otan-env%C3%ADa-700-soldados-m%C3%A1s-para-contener-los-disturbios>
2. CNN Español. (12 de agosto de 2022) *¿Qué conflicto hay entre Serbia y Kosovo y de donde viene? ¿Cómo podría reaccionar la OTAN?* Recuperado de:
<https://cnnespanol.cnn.com/2022/08/12/conflicto-serbia-kosovo-otan-explainer-orix/#:~:text=Las%20m%C3%A1s%20recientes%20tensiones%20entre,emitidas%20por%20el%20Gobierno%20serbio.>
3. Español, D. W. [@dwespanol]. (2023, mayo 30). *La OTAN despliega 700 soldados más en Kosovo tras ataques a soldados aliados*. Youtube.
<https://www.youtube.com/watch?v=MBibpuWsbs4>
4. Declaración de independencia de Kosovo. (17 de febrero de 2023). Recuperado de:
https://es.wikipedia.org/wiki/Declaraci%C3%B3n_de_independencia_de_Kosovo
5. Padinger, G. (2022, agosto 12). *¿Qué conflicto hay entre Serbia y Kosovo y de dónde viene? ¿Cómo podría reaccionar la OTAN?* CNN.
<https://cnnespanol.cnn.com/2022/08/12/conflicto-serbia-kosovo-otan-explainer-orix/>
6. Peregil, F. (31 de mayo de 2023). *Los nuevos choques violentos en Kosovo: claves para entender por qué vuelve la tensión a los Balcanes*. Recuperado de:
<https://elpais.com/internacional/2023-05-31/los-nuevos-choques-violentos-en-kosovo-claves-para-entender-por-que-vuelve-la-tension-a-los-balcanes.html#>
7. Sahuquillo, M. R. (2023, mayo 29). *El choque entre la fuerza de paz de la OTAN y la*

minoría serbia en el norte de Kosovo causa decenas de heridos. Ediciones EL PAÍS
S.L.

<https://elpais.com/internacional/2023-05-29/el-choque-entre-la-fuerza-de-paz-de-la-otan-y-la-minoria-serbia-en-el-norte-de-kosovo-causa-decenas-de-heridos.html>

8. (S/f). Nato.int. Recuperado el 15 de junio de 2023, de

https://www.nato.int/cps/en/natohq/news_215365.htm?selectedLocale=en

9. *Conocer la OTAN: Estructura, Misiones, Capacidad Militar.* (s/f). Cisinde.es.

Recuperado el 15 de junio de 2023, de

<https://cisde.es/catalogo-de-cursos/especializacion-profesional/estudios-estrategicos/conocer-la-otan-estructura-misiones-capacidad-militar>

Tópico B

Estrategias para contrarrestar los ciberataques hacia la República de Ucrania en el ciberespacio; dentro de la problemática de la Federación de Rusia y sus consecuencias, con el fin de salvaguardar la información del Estado y la OTAN.

*Por: Paulette Mayen Alvarez
Emiliano Melchor Romo*

Antecedentes:

El 24 de febrero de 2022 la República de Ucrania sufrió ataques por parte de la Federación Rusa, debido a la disputa territorial entre ambos países. Dentro de la problemática, las dos naciones se han visto afectadas, provocando que ambos países busquen puntos para contrarrestar los ataques de ambas entidades. Por consiguiente, el 3 de febrero de 2023 la red Ucraniana sufrió ataques cibernéticos por parte de los piratas informáticos pro-rusos, dejando a la Organización del Tratado del Norte en alerta, ya que los ataques al ciberespacio están afectando a la red de la República de Polonia, la República de Hungría, al Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, a los Estados Unidos de América, entre otros. Ante esto la respuesta de la OTAN sería aquella de estar en defensa colectiva en conjunto de sus miembros de la organización, ya que los países que forman parte de la Organización están siendo involucrados.

Dentro de la problemática el sistema mandó una alerta, la cual fue notificada en febrero de 2023 por el Centro Nacional de Seguridad Cibernética de Gran Bretaña (NCSC), que se encontraba actualizando sus modos de defensa en el ciberespacio para salvaguardar la información, lo que los llevó a una investigación donde encontraron movimientos sobre la red de Ucrania el cual estaba en peligro. En respuesta la República de Ucrania revisó aquellos movimientos desconocidos, los cuales encontraron que los sitios web bancarios y gubernamentales habían sido desconectados por un corto tiempo, por una serie de ataques de denegación de servicio distribuido. Investigando en ello los piratas informáticos dejaron un mensaje en ruso, ucraniano y polaco advirtiéndoles que información valiosa del país podría salir a luz. Dejando así la información expuesta ante el mundo. Para contrarrestar estos disturbios, la República de Ucrania mandó una solicitud a distintos países para un chequeo de seguridad

cibernética, dentro de los cuales la República de Lituania, el Reino de los Países Bajos, la República de Estonia, la República de Rumania, la República de Croacia atendieron al llamado por lo cual enviarán el equipo de expertos para la ayuda.

La OTAN dentro de la problemática

Para la Organización defender y contrarrestar todas las ciberamenazas en cualquier momento ya sea en tiempos de paz, crisis y conflictos se ha vuelto de suma importancia, porque dentro del ciberespacio se encuentra información de nivel político, militar y técnico. Por lo cual en el 2021 se creó y se respaldó la nueva Política Integral de Ciberdefensa para el enfoque principal de la OTAN, lo que abarca la defensa colectiva, la gestión de crisis y seguridad, esta nueva adquisición advertía aquellos movimientos desconocidos.

Dentro de los resultados se pudo percatar lo que estaba sucediendo en la red, la cual estaba sufriendo inestabilidad en los daños al sistema de Microsoft Exchange Server. La alerta del servidor, aviso de las actividades maliciosas dirigidas hacia la infraestructura crítica y las instituciones democráticas, dentro de ellas la explotación de las debilidades en las cadenas de suministro. En consecuencia la Organización decidió tomar acción, por lo que respaldó la firma de un acuerdo de cooperación cibernética. Abarcando eso, la Agencia de comunicación e Información de la OTAN (NCI) instaló sistemas de ciberseguridad en 22 de sus emplazamientos⁵ con un valor de 1,2 millones de euros, que abarcaría la detección de intrusiones de red (NIPS) y el de captura de paquetes completos (FPC). Estos dos sistemas funcionan juntos para permitir que el Centro de Ciberseguridad de la OTAN controle sus redes en busca de amenazas y señala problemas clave de ciberseguridad. “NIPS utiliza el

⁵ **Emplazar:** Citar a alguien en determinado tiempo y lugar, especialmente para que dé razón de algo. (Real Academia Española, 2023)

reconocimiento de patrones para alertar a las agencias sobre flujos de tráfico inusuales, mientras que FPC registra continuamente la actividad de la red y es una fuente de información para respaldar las actividades de respuesta a incidentes⁶.” (Rodríguez, 2023, Pág 1) Por otra parte en respecto a las ciberamenazas dentro del plano digital, la OTAN manifiesta el garantizar la línea de defensa para los ataques al ciberespacio y poder proteger de manera eficiente la información que se encuentra en el.

El ciberespacio y su información

Durante los últimos años los avances tecnológicos han encaminado a las naciones a manipular sus guerras geopolíticas⁷ hacia el ciberespacio, siendo así un punto frágil para distintas naciones ya que pueden tomar esa desventaja y afectar a las infraestructuras de otros. Asimismo esto está ocurriendo dentro del conflicto de Ucrania y Rusia, donde el Servicio de Seguridad de Ucrania (SBU) respondió de manera inmediata, provocando que se detengan varios ataques hacia los puntos débiles de la nación. Esta estrategia ha sido utilizada por ambas naciones para ejercer presión y así obtener resultados. La importancia que conlleva esta estrategia equivale en la economía de ambos países, ya que está enfocado en defender la nación y está corrompiendo el acceso a la red y a los enlaces bancarios, lo que llevaría a tirar los sistemas bancarios de todo el país o afectar la comunicación entre ellos.

La importancia y la vulnerabilidad que el ciberespacio presenta es, ser una red que almacena información valiosa de personas y del Estado que haya tenido conexión a internet para comunicarse e informarse acerca de información importante. Sin mencionar todos las consecuencias globales que se tendrían si se ve afectada alguno de estos sectores, por lo cual

⁶ **Incidentes:** Cuestión distinta del principal asunto del juicio, pero con él relacionada, que se ventila y decide por separado, suspendiendo a veces el curso de aquel, y denominándose entonces de previo y especial pronunciamiento. (Real Academia Española, 2023)

⁷ **Geopolíticas:** Pone el foco en el estudio de los diversos sucesos políticos acaecidos a nivel mundial, así como en los efectos que estos hechos generan en la sociedad. (Real Academia Española, 2023)

se busca el 100% de la seguridad cibernética, para prevenir estos sucesos y más. De igual forma todos estos sucesos deben ser erradicados ya que la red al ser una extensión que tiene constante cambio de información puede suscitar a la desinformación para la gente y otros. Para la protección de información, se le ha dado un enfoque a los limpiaparabrisas que se enfrentan en el camino ya que cada uno de ellos está enfocado a la destrucción de datos sin dejar un rastro un o patrón posible, lo cual implica datos de discos duros con información de alto nivel.

El malware wiper (Limpiaparabrisas)

El malware wiper tiene como objetivo borrar información de forma permanente de la red, a diferencia de otros tipos de malware que se enfocan en robar información, este lo único que busca es destruir la información afectando a empresas e infraestructuras de los países. Los ataques se han estado evolucionando y se han vuelto más sofisticados conforme avanza la tecnología, afectando a empresas y gobiernos filtrando información confidencial que sería perjudicial para los mismos y no solo afecta a grandes organismos sino que también viola la privacidad de los individuos filtrando información personal. El método en el que los piratas cibernéticos filtran datos es por medio de dispositivos en el que usan un de correo electrónico como vía de acceso, este consiste en mandar un correo electrónico que contiene un link de descarga, del cual infecta el dispositivo creando una puerta de acceso dándole acceso para toda la información del artefacto.

El malware wiper es un arma que amenaza hacia la seguridad y la privacidad tanto de las personas como de los organismos globales, esto puede ser considerado un arma nueva que los países o las empresas pueden utilizar para afectar a otros. En el caso de los países el uso de este malware puede afectar críticamente a la privacidad y seguridad filtrando información

sensible para la gente y peligrosa. En general, los ataques de estilo wiper son raros en estos días, ya que el objetivo principal del malware es obtener ganancias financieras, el peligro proviene de una combinación de ataques de destrucción y el hecho de que cada día se descubre la vulnerabilidad de la infraestructura crítica. Se cree que los ataques llegaron para quedarse y pueden volverse más populares en un futuro cercano como un medio para atacar infraestructura crítica en momentos específicos para causar daños generalizados, por lo que para la Organización y la para Ucrania es un foco de alerta de tal modo que han evaluado distintos modos de actualizar sus barreras para la protección del ciberespacio.

La solicitud de chequeo a la ciberseguridad

Ucrania envió una solicitud a la República de Lituania, la República de los Países Bajos, la República de Polonia, la República de Estonia y a la República de Croacia, la cual expresa sus angustia hacia los ataques cibernéticos y partir de los equipos establecidos anteriormente por parte de países incluidos, mandarían equipos y socios de la Unión Europea (UE) a las instituciones para juntar fuerzas para las ciberamenazas.

Dentro de esta solicitud, explica cada uno de los problemas que ha sucedido en el país, los cuales atrofiaron y siguen atrofiando el procesos de información y resguardo de ella y explica cuáles podrían ser los posibles escenarios que se enfrentarán en un futuro si no se resuelve esta problemática de manera inmediata, por lo cual se comenta cuáles podrían ser las soluciones en las que cada país puede brindar apoyo, ya sea económico, social, de seguridad o de otro tipo, de tal manera que la información sea protegida de la mejor forma.

Dentro de los días estimados en las solicitudes, se espera que sea de 3 a 4 años para restaurar las áreas afectadas. Dentro de los días estimados en las solicitudes, se espera que sea de 3 a 4 años para restaurar las áreas afectadas, como la información de bancos, las de

identidad, de gobierno y más ya que es de suma importancia mantener la privacidad del estado.

References

1. Britain warns of cyberattacks as Russia-Ukraine crisis escalates. (2022, febrero 22). Reuters.
<https://www.reuters.com/technology/britain-warns-cyberattacks-russia-ukraine-crisis-escalates-2022-02-22/>
2. Euronews. (2022, enero 14). *La OTAN ayudará a Ucrania a protegerse de los ciberataques rusos?* Euronews.
<https://es.euronews.com/2022/01/14/la-otan-ayudara-a-ucrania-a-protegerse-de-los-ciberataques-rusos>
3. Fernandez, E. (2020, julio 13). *Los ciberataques a usuarios de videojuegos suben un 50%*. Revista de Ciberseguridad y Seguridad de la Información para Empresas y Organismos Públicos; Revista Ciberseguridad PYME.
<https://www.ciberseguridadpyme.es/destacado/que-impacto-tiene-el-malware-wiper/>
4. Greenberg, A. (2023, febrero 22). *Ucrania fue el país con más ataques de malware wiper en 2022*. WIRED.
<https://es.wired.com/articulos/ucrania-pais-con-mas-ataques-de-malware-wiper-en-2022>
5. *La OTAN refuerza sus sistemas de ciberseguridad de misión crítica*. (2023, julio 4). Computerworld.es.
<https://cso.computerworld.es/empresas/la-otan-refuerza-sus-sistemas-de-ciberseguridad-de-mision-critica> López, A. (2023, febrero 13). *Varias webs de la OTAN sufrieron un ciberataque y las primeras hipótesis apuntan a los prorrusos*. El Confidencial.

https://www.elconfidencial.com/tecnologia/2023-02-13/webs-otan-ciberataque-informatico-prorrusos_3574893/

6. NATO. (s/f). *Cyber defence*. NATO. Recuperado el 4 de julio de 2023, de https://www.nato.int/cps/en/natohq/topics_78170.htm
7. *¿Qué es el ciberespacio?* (s/f). Com.Pe. Recuperado el 4 de julio de 2023, de <https://academy.seguridadcero.com.pe/blog/que-es-el-ciberespacio>
8. Romero, M. S. (2023, febrero 13). *La OTAN hackeada: prorrusos impiden la comunicación con aviones que ayudan en Turquía*. El Español. https://www.elespanol.com/omicron/software/20230213/otan-hackeada-prorrusos-impiden-comunicacion-aviones-turquia/741175885_0.html
9. Six EU countries send experts to help Ukraine deal with cyber threats. (2022, febrero 22). *Reuters*. <https://www.reuters.com/world/six-eu-countries-send-experts-help-ukraine-deal-with-cyber-threats-2022-02-22/>
10. *Wiper (limpiaparabrisas)*. (2019, diciembre 23). Ciberseguridad. <https://ciberseguridad.com/amenzas/wiper-limpiaparabrisas/>

XXXI TECMUN Jr.
Glosario de Palabras Prohibidas

Palabras prohibidas

Definidas por las Naciones Unidas, son términos no diplomáticos que los participantes deben evitar mencionar en sus discursos durante el debate y en la redacción de proyectos de resolución.

Palabras prohibidas	Equivalentes permitidos
Países de primer mundo	Países desarrollados
Países de tercer mundo	Países en desarrollo
Gay	Miembro de la comunidad LGBTIQ+
Guerra ⁸	Conflicto bélico
Violación	Acoso sexual
Terrorista	Extremista
Matar o asesinar	Despojar a alguien de su vida
Muerte	Deceso o fallecimiento
Asesinato	Homicidio
Ejército	Fuerzas militares
Dinero	Recursos económicos
Pobre	Falta de recursos
Okey	Sí o de acuerdo
Negro ⁹	Afroamericano

⁸ La palabra guerra puede ser utilizada en referencia a contextos históricos, tales como Guerra Fría o Primera Guerra Mundial, etc. Esta palabra solo puede mencionarse en Security Council.

⁹ La palabra Negro, en referencia a raza, no está prohibida pero se recomienda limitar su uso y referirse a este sector como afroamericanos o afrodescendientes.

XXXI TECMUN Jr.
Glosario para proyectos de resolución

Cláusulas preambulatorias

Se utilizan al inicio de toda Hoja de Resolución con el motivo de brindar contexto sobre la razón por la que se está resolviendo el tópico debatido. Dichas cláusulas deben ir con formato de itálicas seguidas por oración que aporte dicho contexto. Para cada hoja de resolución debe haber cinco oraciones que comiencen con cláusulas preambulatorias.

Además lamentando	Declarando	Notando con satisfacción
Además recordando	Desaprobando	Preocupado por
Advirtiendo además	Deseando	Plenamente alarmado
Advirtiendo con aprobación	Destacando	Plenamente consciente de
Advirtiendo con pesar	Enfatizando	Profundamente convencido
Afirmando	Esperando	Profundamente molesto
Alarmado por	Expresando su aprecio	Profundamente perturbado
Buscando	Guiados por	Profundamente preocupado
Preocupado	Habiendo adoptado	Reafirmando
Conscientes de	Habiendo considerando	Reconociendo
Considerando	Habiendo estudiado	Recordando
Contemplando que	Habiendo examinado	Refiriéndose
Convencidos	Habiendo prestado atención	Teniendo en cuenta que

XXXI TECMUN Jr.
Glosario para proyectos de resolución

Cláusulas Operativas

Se utilizan para iniciar toda resolución que plantee soluciones al tópico debatido. Su formato debe ser en itálicas y negritas.

Acepta	Confirma	Ha resuelto
Además invita	Considera	Insta
Además proclama	Decide	Invita
Además recomienda	Declara	Lamenta
Además recuerda	Define	Llama
Además resuelve	Declara prudente	Pide
Acoge con beneplácito	Deplora	Proclama
Afirma	Designa	Reafirma
Alienta	Enfatiza	Recomienda
Apoya	Exhorta	Recuerda
Aprueba	Expresa su aprecio	Resuelve
Autoriza	Expresa su deseo	Solemnemente afirma
Celebra	Expresa su esperanza	Solicita
Condena	Finalmente condena	Urge